
湖工职青发〔2020〕6 号

湖北工业职业技术学院

学生会改革推进情况自评报告

为推进落实《关于推动高校学生会（研究生会）深化改

革的若干意见》（中青联发〔2019〕9 号）文件要求，深入

贯彻全国学联二十七大会议精神，湖北工业职业技术学院学

学生会在校党委的领导下，校团委具体指导和帮助下开展系

列改革工作。

一、改革措施

1. 明确职能定位。在《湖北工业职业技术学院学生会章

程（草案）》中明确校学生会是党领导下的学生组织。校学

生会以加强对同学的政治引领为根本。线下开展主题宣讲活

动，线上把握重要时间节点，利用覆盖面广泛的新媒体平台，

高扬思想政治主旋律。校学生会以全心全意为同学服务为宗

旨，搭建校领导午餐会、下午茶、学生信息员会议、职能部

门面对面等切实反映并解决问题的沟通平台，面向全体同学

开展工作。

2. 改革运行机制。校团委已经下发了《湖北工业职业技
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术学院学生会组织改革实施方案（征求意见稿）》、《关于

推进学生会改革和“班团一体化”建设工作的通知》、《关

于开展学生会组织深化改革落实情况自查和验收的通知》，

学生会当前探索实行主席团轮值制度，正在起草《湖北工业

职业技术学院学生会主席团轮值工作办法（草案）》。要求

各二级学院在 11 月 15 日前按照校学生会改革方案修订本院

学生会章程并改选到位。为增强校院学生会工作联动，定期

召开学生会系统交流会；起草《湖北工业职业技术学院学生

会考评办法》，校学生会在团委指导下承办如“校园歌手大

赛”、“辩论赛”等大型校园活动。

3. 坚持精简原则。校学生会将原先 7个部门精简压缩至

6 个，原来有 68 人，新一届校学生会工作人员数量控制在

40人以内，探索大型活动以项目化的方式招募志愿者。

4. 明确遴选条件。新一届校学生会工作人员提高准入门

槛，对于报名人选进行审核。新一届学生会工作人员报名人

员的综合成绩排名位于本专业前 30%，且无课业不及格情

况。

5. 严格遴选程序。校学生会主席团、各部门负责人候选

人由二级学院党总支进行推荐，其余工作人员由各学院分团

委推荐产生。

6. 规范召开学生代表大会。校学生会坚持每年召开一次

学生代表大会，拟于今年 11 月中下旬召开校第 21 次学生代



表大会，参会代表约 100 名，占全校学生总数的 1%。学代

会严格遵循省学联“三报两批一备案”的审批流程规范召开。

7. 坚持从严治会。校学生会不断完善《湖北工业职业技

术学院学生会章程》、《湖北工业职业技术学院学生会干部

考核管理办法》、《关于学联学生会工作人员改进作风服务

同学的若干规定》、《学生会、研究生会干部自律公约》，

日常开展学习习近平总书记系列讲话精神，每年开设“青马”

工程大学生骨干培训班，内容涉及思想政治、综合素养、新

媒体运营、实践操作等，不断增强学生会工作人员政治性、

先进性和群众性。

8. 建立述职评议制度。本年度校学生会在以往述职大会

的基础上，正筹划于 11 月底建立以学生代表为主，校党委

学工部、校团委等共同参与的评议会。

9. 落实党委的全面领导。我校党委副书记分管学生工

作。每年开展 1次校领导与三大学生组织代表座谈会，听取

学生会工作汇报，去年校党委书记、校长等党政领导班子参

加相关学院学生书记下午茶、校长午餐会，对学生会组织建

设发展提出指导意见。每学期开学举行校领导走访学生宿

舍、五帮五促，设有党委书记、校长信箱等，广开言路，积

极听取学生心声。



10. 加强团委的具体指导。当前校学生会由校团委副书

记、团委老师共同指导开展工作，校学生会聘任张凤娟书记

担任学生会秘书长。

二、推进计划

1. 以评促改，进一步落实上级部门有关工作要求，不断

总结改革经验，学习国内高校学生会改革先进经验，将湖工

职院学生会改革向纵深处推进。作为地市州高职专科学校，

我校学生管理机制是在校学生工作部的领导下，以二级学院

自主管理为主。2018 年召开了学代会，各项工作有条不紊的

开展。今年上半年因为疫情学生没有返校，2020 级新生刚到

校报到，加上学校干部轮岗调整等导致共青团工作的稳定

性、连续性不够，学生会改革工作相对滞后。客观上地市州

高职院校生源质量差，都是 150 分左右的学生，学习好也愿

意担任学生干部的几乎都留在二级学院，校学生会成员由于

之前的体制机制等因素制约，优秀的较少。大一新生主要是

适应探索，到校级学生干部层面大二是主力，大三刚开始就

要出去顶岗实习了，学生干部的稳定性差，机构梯队畸形发

展。干部质量不高，为师生服务意愿不强。

我们会以此评估验收为契机，对标对表，逐个分析，直

面问题，找准差距，坚持问题导向、目标导向，对照项目清

单，深入研究、谋实措施，切实推进问题整改，快马加鞭，

迎头赶上。



2. 加快二级学院学生会改革进程。当前各学院学生会改

革刚刚起步，需要由校学生会进一步提供针对性指导，在校

院学生会沟通联动上下功夫。

3. 不断提高学生满意度。当前我校学生会改革才刚刚起

步，按照深化学生会改革的若干意见要求，我们深感差距较

大，对照《高校学生会评估验收项目清单》，我们还有很多

项目短板。同时，距建设全校师生满意的学生会还有很长的

路要走。下一步应建立以“学生满意度”为重点的自评指标，

将学生会改革落在实处，真正发挥好桥梁和纽带作用。
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